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凡到濟南旅遊的人，多數都把趵突泉當
作首選景點。這不僅因它是聞名中外的
「天下第一泉」，有「雲霧潤蒸華不注，
波濤聲震大明湖」的壯麗景觀，還因我國
宋代傑出女詞人李清照的故居就在趵突泉
邊。如今坐落在泉邊的李清照紀念堂和易
安舊居，正是人們憑弔緬懷這位千古名人
的最佳去處。
李清照（1084—1156年），號易安居士。

她出生在一個貴族書香世家。父親李格
非，博學多才，工於詞章，官居禮部員外
郎，提點京東刑獄。其母是狀元王拱辰的
孫女，也知書識禮，長於文墨。李清照自
幼受到良好的家庭教育和詩詞禮樂的熏
陶，勤於攻讀，極富才思，不但詩、詞、
散文寫得很好，書法、繪畫等造詣也很
深。18歲時，她與太學生趙明誠結婚。趙
是當時著名的金石家，於文學、詩詞亦甚
精通。兩人婚後，感情純篤，志同道合，
趙鑽金石，李研詞章，生活美滿幸福。可
惜好景不長，金人的南侵，打破了他們安
寧的生活。
靖康之變後，金人擄去徽欽二宗，大舉

南侵，宋王朝大半江山淪陷，朝廷狼狽南
遷。他們也被迫避亂江南，過着流浪生
活。戰亂逃亡中，他們最珍愛的金石、書
畫等藝術珍品大多毀於戰火；緊接着，趙
明誠又在赴任途中暴病身亡。這沉重的打
擊使李清照失去了精神的寄託和物質上的
依靠。她孤苦伶仃，貧病交加，悲愁滿
懷，隻身漂流在杭州、越州、金華一帶，
受盡了人間淒苦，在顛沛流離中度過了悲
慘的晚年。
李清照一生著述甚豐，有《易安居士文

集》7集、《易安詞》6卷、《李易安集》
12卷、《漱玉詞》1卷行世。可惜這些作品
多已散佚，現僅存《漱玉詞》1卷及其他零
星著作。由於李清照前期與丈夫過着悠閒
的生活，而且趙明誠又經常外出，因此李
清照前期的作品，多是歌頌自然和描寫男
女之間的愛情之作，如《如夢令》、《怨
王孫》等。在《醉花陰》一詞中她寫道：

薄霧濃雲愁永晝，瑞腦消金獸。佳節又
重陽，玉枕紗櫥，半夜涼初透。東籬把酒
黃昏後，有暗香盈袖。莫道不消魂，簾卷

西風，人比黃花瘦。
形象地寫出了她精神無處寄託、內心極

度苦悶的思想感情。
然而，女詞人雖然身處逆境，窮困潦

倒，但她始終心念祖國，對國破家亡深感
沉痛。她在著名的《夏日絕句》中寫道：
生當作人傑，死亦為鬼雄。至今思項

羽，不肯過江東。
詩寫得慷慨激昂，正氣凜然，充分表現

了她寧折不彎的高尚氣節和崇高的愛國主
義精神。
由於李清照的作品多已散佚，所以直接

寫趵突泉的詩詞比較少見。有一首《如夢
令》這樣寫道：

常記溪亭日暮，沉醉不知歸路。興盡晚
回舟，誤入藕花深處。爭渡，爭渡，驚起
一灘鷗鷺。
這首詞回憶在一天傍晚到溪亭遊玩的情

景。作者因陶醉在湖光水色之中忘了回家
的路，興盡之時，划船回家，卻誤入了荷
叢深處。怎麼划出去呢？正在着急之時，
卻驚起了在湖塘中棲息的鷗鷺……這裡所
說的溪亭，很可能就是北宋濟南城西的溪
亭，其位置就在趵突泉邊。而當時的西湖
就在離趵突泉不遠的五龍潭一帶。因而詞
中所寫的情景，也該是趵突泉附近了。

經過數百年的歷史滄桑，李清照的故宅
早已難覓蹤影。為了紀念這位愛國女詞
人，早在1959年，人民政府就在柳絮泉北
面原丁公（寶楨）祠的舊址上建起一座李
清照紀念堂。1999年，又進行了擴建。擴
建後的李清照紀念堂與易安舊居為典型的
宋代建築，整組建築由廳、軒、亭、廊、
門樓等組成，面積達4160平方米。院落四
周，綠竹環繞，青松挺立，垂柳輕拂，繁
花似錦。前院門樓顏額牌匾「李清照紀念
堂」和迎門屏風兩面的「一代詞人」、
「傳頌千秋」題字，均出自大學者、大書
法家郭沫若之手。
紀念堂的正廳坐北朝南，青瓦起脊，歇

山飛簷，郭沫若親題的「漱玉堂」匾額熠
熠生輝。門兩邊的抱柱楹聯也為郭沫若所
題：「大明湖畔趵突泉邊故居在垂楊深
處，漱玉集中金石錄裡文采有後主遺
風」，這是對女詞人身世和作品的高度概

括。廳內陳列着李清照塑像、她著作的各
種版本以及後人詠讚的詩詞、題字等。後
院的「靜治堂」，取「靜心治家」之意，
原為趙明誠居萊州的宅第之名。堂內兩個
展室陳列着四組栩栩如生的蠟像，分別是
「書香門第」、「詞壇綻繡」、「志同道
合」、「流寓江南」，再現了不同時期李
清照的生活狀況。
紀念堂西院為易安舊居。舊居由正廳、

走廊、方亭、石橋等組成。走進高懸的
「易安舊居」匾額大門，但見院中假山堆
疊，亭閣聳立，瀑布直掛，小橋流水，奇
石玲瓏，松竹相映，十分雅致。正廳高屋
飛簷，古樸典雅。門上匾額「有竹堂」，
原是李清照的父親居汴京時的府邸名字，
取竹子「出土有節、凌雲虛心」之意。門
兩邊懸掛着著名書法家歐陽中石撰寫的對
聯：「金石錄有幾頁閒情好夢，漱玉詞集
多年國恨離愁」。正廳展櫥內擺放多種文
物，有清代版本《金石錄》、歷代各種銅
鏡等。整個建築古樸清幽，室內陳設豐富
多彩，既有紀念意義，又具觀賞價值；既
體現了人們對李清照的愛戴、敬仰之情，
又展示了一代詞人的偉大成就及其坎坷而
又豐富的一生。而人們對李清照的一腔深
情，還通過題寫在這裡的許多讚詠詩詞表
達出來，其中最著名要數郭沫若的題詩：
一代詞人有舊居，半生漂泊憾何如。冷

清今日成轟烈，傳誦千秋是著書。
是啊！李清照雖然生不逢時，半生漂

泊，命途多舛，但她的作品卻光彩奪目，
傳誦千古，在國內外有着深遠影響。她在
文學史上的巨大成就和崇高地位，將永遠
被人們銘記！

六歲的抉擇
六年前已當上姨
婆，即是說姨娚孫女

今年九月就升小一了。上周跟家人吃
飯，小女孩受了幾年幼稚園「社會
化」熏陶，像隻開籠雀，話題多多，
坦率非常，據聞曾跟外婆說：「外婆
你不要那麼快死，一定要等我長大了，
結了婚，生了BB，才可以死。」外婆笑
說，我也想呢，不過控制不了！
她又愛喝汽水。吃飯時她媽媽說，
今晚只准喝兩杯可樂，未開飯她已喝
了一大杯，又自己去請伙記倒第二
杯，正喝得滋味的時候，突然給人撞
了一下，潑了些可樂在地上。到坐下
來，很快又喝光了，這時爸爸提醒她
只可以喝兩杯呵，沒得再添，小女孩
立即精算師上身，說：「剛才潑瀉了
少少，要補番數。」
問找到小學沒有，原來又有故事。
姨甥住馬鞍山，小女孩在九龍塘讀幼
稚園，很喜歡九龍塘的空間和綠化環
境。原來在政府派位之前，跟多數父
母一樣，姨甥夫婦已帶女兒去考了十
幾家小學，有家在就讀幼稚園附近的

小學取錄了。怎知政府派位，驚喜派
了去港島嘉諾撒聖心，是傳統名校，
又據說有八成小六畢業生可直升中
學，非常吸引。但沒校車，繼續住馬
鞍山的話，每早媽媽帶去堅道上學再
自己上班，根本不夠時間，於是打算
搬去港島，樓也看了，但中半山樓價
極貴，正踟躕之際，有天帶小女孩親
自去聖心看看，怎知她根本不喜歡那
一帶古樹參天的環境，從外面又看不
到黑麻麻的學校裡面，小女孩甚至有
點害怕，回去後就說不想去聖心，要
讀九龍塘那家小學。於是天下太平，
一天光晒，疊埋心水等九月開學。
會後悔嗎？多少人打崩頭也要擠進

中半山名校呢，那裡有百多年教會辦
學的精髓，有社會上層的人脈關係，
難道只靠六歲小妹妹的感覺，便去一
家不見經傳的學校？父母的責任不是
要提點她走最好的路？正當我想着這
些，小女孩給我看一幀她和爸媽一
起、在未來小學大片草地上藍天下的
開心照片，於是我有點明白，什麼中
半山名校或者都不太重要。
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今次在渥太華女兒
家中度假，與本山人

過往前往美國參加會議或求學，以及
多次探訪加拿大同學或親友家中度假
的經驗是完全不同的！
以往在加拿大的假期，大多數是爭
取機會去探訪親朋為主，但在各處逗
留的時間均甚為短暫；多數是以日計
或三數天，而很少曾在同一處生活超
過十天的；可以說是純「過客」的心
態！今次則經女兒三年來的「誠
邀」，停留了超過五個星期，深深地
領會了在加拿大「真正」的家庭生活
和在一個住宅小區之內一次較為深入
的體驗。周前已完成了兩篇遊記，這
是第三篇，希望這些遊記能協助大家
對加拿大式的生活添多一點兒了解。
話說大約在渥太華住了兩個星期之
後，當本山人獨自出門時，在路上也
常常碰見一些帶着小狗散步的附近居
民。出乎本山人之意料之外，他們似
乎都已知道本山人是本山人女兒從香
港前來造訪的父親；態度和善，又問
及本山人對當地的天氣是否習慣？並
說本山人兩個孫仔很可愛等；有一兩
位更自我介紹是花園連花園的鄰居，
並表示歡迎本山人隨時探訪他們。
又話說本山人曾負責帶領大孫兒參
加區內各家長組織的男女童足球訓練
班，其中一次，本山人女兒提早放工
並到足球場看見兒子練球情況；由於
她剛買了一塊本山人喜歡吃的牛柳，
所以有些兒心急想早些回家，以免牛
肉可能太快溶水；訓練完畢便和孫兒
急步到停車處乘汽車回家，而孫兒卻
把自己的足球留在球場上，可是當我
們回到家中不到半小時，便有一位家
長把足球送回來，因為那足球有本山

人孫兒的名字。雖然這是一件很小的
事情，但也反映出在這小區內的居民
也是相互關心的。
本山人和花園左邊相鄰的鄰居是相

當熟稔的，因為花園相隔只是一道高
約四呎的鐵線網，其中部分花樹較疏
的位置是很容易彼此見到對方的；有
一天，這位主婦在花園見面時特別邀
請本山人去探訪她，因為她的父母親
也來了探訪她和她的小兒女。
她的父母親是居於渥太華北部不遠

的一個小鎮，也經常前來探望他們的
女兒和三個孫兒。閒話家常相談之
餘，這位老人家突然問了本山人一個
非常出乎意料的問題，他問︰「中國
是不是美國最大的債主？而債項是數
以億計的？」幸而本山人多年前曾看
過一篇溫鐵軍的文章（返港後再查出
準確日期為2007年2月26日，中國
人民大學農村發展學院院長溫鐵軍先
生在日本日中協會主辦的講演會上做
了有關世界宏觀經濟等問題的演講）
得以不慌不忙的態度和正面的語氣告
訴他︰「是的，但目前日本是第一，
中國只是第二大。」跟着本山人再解
釋美國國債每年均有四厘利息，也可
算是穩健的投資，而且人民幣可能因
此而得以成為世界上最流通的貨幣之
一。他老人家才恍然大悟地說︰
「噢！原來是真的。」
本山人非常開心，能在極短時間

內，以有說服力的語氣告訴了這個真
相給一位年老而仍有求知欲的朋友，
而他的態度也是誠懇的。他有這個懷
疑也是可以理解的，而他能在很短時
間內便接受了這個事實也顯出加拿大
人的態度也是非常開放的！

（加拿大遊記之三）

過去五年，在國家主
席習近平為核心領導

下，我國人民從站起來到富起來。未
來，我們將強起來。我們堅信，以習近
平領導下的中國，走社會主義道路，走
全面小康之路，必能圓中國夢，中國強
起來將成世界一流大國。
在迎接中共十九大即將召開的今天，

人民充滿信心，慶幸有習核心的領導指
引下，十九大會議召開前氛圍良好。在
未來的日子，各大部、省委第一把手必
選出優秀的團隊。
喜聞中聯辦九龍工作部何靖榮升中聯

辦副主任，實至名歸，可喜可賀！何靖
原籍廣東省湛江市，他是「海南姑
爺」。為人豁達、和藹可親的何靖副主
任，來港工作多年，廣交朋友無數，有
豐富的政治理論。喜歡聽他演講的朋友
印象深刻，獲益良多，坊間朋友都稱何
靖為一流統戰高手。今樂見他成為中聯
辦副主任，將成為中央與香港市民一位
聯絡人，深以期待。
7月1日第五屆特區政府林鄭月娥特

首上任，當日喜獲 國家主席習近平為
就職禮監誓，並致以厚望，鼓勵林鄭
忠實履職，奮發有為。習主席祝賀林
鄭上任，指出她承擔的責任巨大，使
命光榮。香港社會對她充滿期待，中
央對她也寄予厚望，習主席親自監誓
特區新班子就職，寄語新班子：「一

寸丹心為報國」，香港市民也緊記在
心，也要在不同的崗位上一片丹心為
報國。
作為一位優秀領導，選擇優秀班子的

人才，一定要選賢與能，團結一致，奮
發有為。尤其是當今香港複雜多變的社
會，備受內外勢力的挑戰，很需要特區
班子增強團結信心，信任自己、信任香
港、信任國家。
近日，香港特區政府公佈高鐵「一

地兩檢」的安排以來，曾屢受某些別
有用心議員與組織人士多方挑戰，多
方反對。然而，香港廣大市民及廣大
社團組織分別公開表示支持政府。雖
然如此，在市民面前，我們見到新班
子有關官員仍積極細心，以理以據，
一一向發問者解釋，態度從容，贏得
廣大市民點讚。最近，林鄭特首更相
繼將副局長、政治助理等新官員名單
公佈。喜見一班年輕有為的人才加入
這個「熱廚房」，市民應該全力支持
他們，支持這班肯為人民服務的優秀
人才。
寄語香港市民要珍惜眼前所擁有，支

持香港特區政府依基本法施政，恪守憲
法與基本法，落實「一國兩制」。為自
己、為家人、為香港、為祖國，我們都
應這樣做。如此一來，「一國」根深本
固，才能葉茂枝榮，才能安居樂業過好
日子。

記得有位知名人士說過，做人不要成
為草，因為草是沒有人會注意看的，除

非是整片草原，才會獲得欣賞。說的也是，只有一株草
的時候，是不會有人欣賞的，就連曾經流行過的養水
草，那也是一叢叢的，飄浮在水中才顯出美麗。
年輕人在面對失戀的悲痛時，長輩都會勸告他們何必

悲傷，更會說：「天涯何處無芳草？」那麼，這株等待
有心人去發現的芳草，是一株還是一叢存在着？就算是
一叢存在着，每個人都只能選一株來愛戀吧？這豈非表
示，草還是有人欣賞，而且還有人四處尋找？這是否表
示，男性不要做草，女性就可以做草？
天涯何處無芳草的出處，應該是蘇東坡的《蝶戀花．
春景》詞：「花褪殘紅青杏小。燕子飛時，綠水人家
繞。枝上柳綿吹又少。天涯何處無芳草。牆裡鞦韆牆外
道。牆外行人，牆裡佳人笑。笑漸不聞聲漸悄。多情卻
被無情惱。」詞裡的芳草，指的應該是普普通通的草，
但卻不是一株而是整整一大片。不過，芳草兩字首次出
現在漢賦時，是指香草。而出現在《楚辭》時，是用來
比喻忠貞或是有賢德的人士。出現在蘇東坡詞以後，就
有人用芳草來喻指美麗的女子了。
多年前有部電影，片名就譯作《天涯何處無芳草》，

是伊力．卡山導演，華倫比提和妮妲妮活主演，英文片
名是採自英詩句子：splendor in the grass，但翻譯不能
忠於原作，因為這詩句的前後，是說任何事物都不可能
令時光倒流，就算那亮麗的草原光輝也不能再次尋回
了。
男士要出人頭地，自然不能做草，但有些男人，為了

個人的升遷，不惜瞞着良心，甘願去做草──牆頭草，
哪裡有好處便倒向哪裡。說真的，唯一會讓人注目的一
株草，就只有牆頭草而已。

香港97回歸後，政
府曾經將一些公屋平

賣給住戶，以減輕政府對房屋監管維
修的負擔之餘讓公屋居民擁有物業，
也有機會享受財產增值；如今有居民
將原價廿幾萬買來的公屋賣出去，價
格比原價高十倍，令不少人嘩然。
政府益了部分居民發達，政府也難
料有如此後果。從投資角度看買公屋
確實回報得益很大，然而香港人基本
是一生只享受公屋優惠一次，有了底
線，政府負擔不會無限量。賣掉公屋
的人自己也需再付錢另覓居所，變相
向上流動，也不算壞事。反而對內地
一些靠賣田賣地致富導致產生了工人
與農民之間貧富懸殊矛盾愈來愈嚴
重，更讓人擔心。
日前，驚聞菲國勞動就業部副部長
塞伊（Dominador Say）指中國大使
館與菲律賓勞工部商討，讓菲傭到北
京、上海和廈門等5大城市工作，同
時研究能否提供月薪10萬披索（約
1.5萬港元）的可能性。
內地人若是用萬多元月薪請菲傭到
內地打工，會無端搞亂市場，一定會
被人稱「土豪」，內地大學生月薪多
少？到時可能出現大學生薪金不及菲
傭，社會心理狀態會變成怎樣？以本
搶人的行為被人覺得是沒有智慧的
人，你可曾見過富豪會用過高於物質
的市價買東西？否則別再怪人嘲你
「土豪」。
塞伊稱由於菲傭英文流利，可協助
教導孩子的英文，這是中國決定僱用
菲傭的原因之一；其次，與其他民族
相比，菲律賓人比較和平。事實上，
固然有小部分菲傭英文流利，但大部
分是非常重鄉音的，如果跟她們學，

孩子長大後去歐美讀書時你就知什麼
叫「學壞師」。至於說這個民族與其
他民族相比較和平，不敢苟同。聽過
當地的綁架遊客案、持槍犯罪；菲傭
在香港打工如何出蠱惑招對付僱主及
小主人，如何偷東西、如何計較（假
日按章工作的方式）的案例不少。你
可以高薪請她們，但請你有心理準備
面對問題，別以為一個人既可做工人
又做補習老師，可以一石二鳥，你想
得很完美，但一切還要按勞工法規辦
事。
奇怪內地人薪金水平不高，曾問過

人為何有人有那麼多金錢花？君不見
許多企業在訴苦生意難做，偏偏有人
那麼財源滾滾。是搞生意大賺錢？答
案是賣地賺到或村落收租地月月分
錢，所以內地有些人不用工作，吃喝
玩樂打牌過日子。
中國不是奉行土地是國家的嗎？分

配給農民耕種是為調動其積極性，令
自己多收入生活好些。農民只擁有土
地的耕種權，但為何可以擅自賣出
去？或者村莊集體賣出去？所得的金
錢更全部落私人袋，不須上繳國家？
得到的解釋是因為有種植使用權，不
想耕種，租給別人作其他用途，收取
回饋費用補助生活是合理。
沒有錯，但請問如果他們賣地不懂再

投資滾存，花光了賣地金錢，還可以用
什麼來生活？若經濟差沒租金收入了那
又點生活？可能到頭來又要國家幫忙埋
單，照顧貧窮人士已經不容易，若加一
班靠賣地忽然變成二世祖的人，簡直是
災難！政府負擔得起嗎？是否要求他
們把賣地賺的錢抽取部分上繳國家，或
規定要做固定儲蓄保障生活，才不會製
造好食懶飛之人。

政策帶挈致富的後遺症

兩年前羅君兒被綁架，四日
後獲釋，再過兩天毅然舉行了

一次快閃記者招待會。這位針織大王羅定邦的
孫女表現勇敢冷靜，令人留下深刻印象。原來
她在被綁架的第二天已經開始思考寫書，「這
次事件令我學習到很多，我用了一年半的時間
去完成『歷劫生命』，過程中就好像寫着別人
的故事，情緒沒有太大的波動，因為畢竟過去
了，也放下了；我也不介意拍成電影，只是暫
時沒有這個想法。」
君兒強調與其形容為驚嚇96小時，不如用反
思96小時，因為將這個經歷分享出去，會令到
很多人明白生命下一秒會發生什麼事情，一切
都沒有先兆，領悟生命的重要、時間的重
要……經歷了才知道自己可以勇於面對困境，
對生命更有希望，以正面態度面對自己！事後
三四個月情緒才開始平復，因為她跑到街上再
不介意別人的目光，幸好不是太多市民將她認
出來。
回想當天的記者招待會，君兒刻意沒有向警

隊致謝，只因記者會主要目的是向市民交代她
的精神和肉體沒有受到傷害，不欲多言令警方

搜證受到干擾。她已向警務人員一一致謝，今
天她依然覺得香港是個安全城市，因為她至今
都不用保鑣。
事發時在她身邊的男朋友，現在仍然繼續發

展感情，不過，現在最大的心願是專心發展事
業，將自己的創作公司做得更大更好，更笑言
要嘗試與家族的Bossini多多合作！
綁架事件能夠在96小時迅速解決，全賴精銳
的警隊和機智的父親羅家駒先生與匪幫鬥智鬥
勇所得來的成果。君兒坦言冷靜性格來自父親
的身教，當年她要到法國買屋，想在當地安定
下來，父親沒有say no，卻用很多其他方法，
例如不斷查詢當地樓價等等，令她打消念頭；
另外，中學時期電了一頭黑人爆炸頭，旁人都
為之側目，但是父親並沒有反對，給予極大的
自由空間！君兒最欣賞父親每天都會回家吃晚
餐，享受父親拖着母親落樓吃飯的溫馨情境。
更難忘小時候在加拿大見到爺爺，他是一位充
滿愛的老人家，因為見到所有子女對他都非常
孝順，反映祖父也是個很溫情的父親。
羅君兒透露未來主力要做好三件事：將公司

做好，多出外旅遊，多做善事。事件對她的最

大影響就是做事更有目標，對人更友善。因為
知道每一個人背後都在經歷很多，如果對別人
好一點，對方的生活也會過得好一點。
如果可以，君兒會否選擇在生命中剔除這96
小時？「發生就是發生了，與其抱怨，倒不如
感謝上天眷顧依然生存。」我相信君兒在未來
一定活得更多姿多彩，因為堅強的她能夠將歷
劫轉化成檢視自己的機會，將逆境轉化成生命
的泉源！

羅君兒遭綁架後領悟生命的重要

泉邊緬懷李清照
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■李清照紀念堂 作者提供

■羅君兒（左）不介意將其被綁架的案件拍
成電影。 作者提供


